
 2021年1月20日

城西大学水田記念図書館

城西大学水田記念図書館主催　講演会

「書店外商（営業）と電子書籍ストアの仕事」

日時：2021年1月13日（水）13:50～15:10

会場：オンライン（Zoom)　

内容：電子書籍サービスについての講演

講師：二俣　富士雄氏（日本電子図書館サービス代表取締役）

　　　吉田　ゆり子氏（紀伊國屋書店 電子書籍営業部課長）

参加者数：118名　アンケート回答者：61名（回収率 =51.6％）

現代政策学部「現代社会と法Ⅱ（国際法を含む）」との連携で実施

回答者数内訳

単位（人）

1年 2年 3年 4年 教職員 合計

経済学部経済学科 0 1 1 1 0 3

現代政策学部社会経済システム学科 45 4 4 0 0 53

経営学部マネジメント総合学科 0 0 1 0 0 1

理学部数学科 0 0 1 0 0 1

理学部化学科 1 0 0 0 0 1

薬学部薬学科 0 1 0 0 0 1

職員 0 0 0 0 1 1

合計 46 6 7 1 1 61
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1）今回の講演会を何で知りましたか？（複数回答可）

単位（人）

図書館内のチラシ・ポスター 2

図書館以外のチラシ・ポスター 1

図書館ホームページ 1

図書館入口の電子掲示板 3

図書館Twitter 1

JUnavi（学内ポータルシステム） 4

図書館報BookMark 1

教員の紹介 18

正門近くの電子掲示板 2

授業として 39

WebClass 1
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2）今回の講演会に参加した理由は何ですか？（複数回答可）

単位（人）

読書が好きだから 7

出版関係の仕事に興味がある 3

仕事・職業について知りたいから 6

授業として 51

未回答 5

3）今回の講演会は役に立ちましたか？ 

単位（人）

とても役に立った 26

まあまあ役に立った 30

あまり役に立たなかった 1

未回答 4

合計 61
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4）「役に立った」「まあまあ役に立った」を選んだ理由をお聞かせください。

とても役に立った理由

学校の図書館にこのような利用方法があることを知らなかったのでセミナーを聞けて良かったです。

まあまあ役に立った理由

電子書籍化にはデータにするだけでなく、周りの制約などもあることを知ることができました。また、電

子書籍化に、回数や年数の期限をつけて契約していることを知り、驚きました。書店の仕事は、店舗以外

にもあって、本にかかわる仕事は、想像しているよりもっとあるのだと知ることができ、良い時間になり

ました。

紀伊国屋書店の図書館向け電子書籍など様々なシステムについての内容を知ることができたから。

参考書などを買わずに読めるから。

電子書籍を読めるサービスを大学でもやっているということを初めて知った。（４件）

紙の本と電子書籍のよさをどちらも理解することができ、特にに電子書籍があまり知らなかったので、理

解を深めることができた。（３件）

いろいろなことが学べた。（３件）

紀伊国屋書店とは何なのかや電子書籍に変わることでの変化について学べたから。（２件）

本について詳しく知れた。

今までは電子書籍等のサービスを積極的に利用したことがなく、使い方もよく知らなかったから。（２

件）

電子書籍が普及してきている中で、そのメリットとデメリットを知ることができた。（２件）

こういった本に関する講演会は本好きな自分にとってとてもためになると感じたからです。

それぞれの目的にあった本や、将来に役立つことまで調べられるし自分自身図書館に足を運びたいと思え

た。

個人向けと図書館向けそれぞれの利点を知ることができたから。

仕事のことを知らないために、就職活動など将来のことが不安になっていたが、仕事について分かりやす

い一例を紹介してくれて、安心できた。

私たちが知らないようなことを働いている立場から話を聞けることは、この時期にはすごく貴重で濃い時

間になりました。

出版・書店業界の今後の展望について、実際にその業界に勤めている方から聞けたのは非常に貴重な体験

でした。 

大学のサイトで本を読む方法や、本を探す方法を説明して頂けたから。

知らなかった事を多く知れたので良かったです。

電子書籍は私も使うときがありますが、やはり紙媒体のほうが温かみがあっていいと思いました。 

それでも電子書籍は便利だと思うので使っていきたいです。

電子書籍を借りられるということを知らなかったからです。
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「あまり役に立たなかった」を選んだ方は、理由があればお書きください。

回答なし

5）オンラインでの音声は聞き取りやすかったですか？

単位（人）

問題なく聞こえた 40

ときどき聞こえない時があった 15

頻繁に聞き取れない時があった 1

まったく聞き取れなかった 1

未回答 4

合計 61

本を簡単に借りられることを知ったから。

利用手順や普段の仕事内容、個人利用と図書館向けでメリットやデメリットが理解できたから。

本について興味がわきました。

自分も使ってみたいと思ったから。

書店業界の事情を知れたから。

図書館などにおいてある本がどのような形を通して、棚に並んでいるのかを理解することが出来ました。

図書館に行く必要はなくホームページで借りたい本を予約できるというのを知れた。

図書館向けのサービスと個人向けのサービスでの違いが分かった。

自分が普段気に留めない業界だったので、講演を聞くことで良い刺激になったから。

電子書籍ストアの仕事について理解が深まったから。

電子書籍の活用の仕方や、メリットなど、知らなかったことを今回の出版社講演会で学べて良かったで

す。

電子書籍を借りることができるようになっていることをこの講義を受けるまで知らず、新しい発見があっ

たから。

問題なく聞こえた

65.6%

ときどき聞こえない時

があった

24.6%

頻繁に聞き取れない時

があった

1.6%

まったく聞き取れな

かった

1.6%

未回答

6.6%
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6）今後、図書館のどのような企画に参加してみたいですか?（複数回答可）

単位（人）

28

15

5

9

10

7）参加してみたい講演会のテーマを教えてください。（複数回答可）

単位（人）

本・読書 29

就活 33

スポーツ 16

留学 10

教職 4

コミュニケーション能力向上 16

図書館で利用できるデータベースの講習会

就活DVD上映会

ビブリオバトル

学生選書

ライブラリー・ラウンジ
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8）今回の講演に関して、ご意見・ご感想をお書きください。

私は紙で読む派なので、電子書籍はあまり読みません。しかし、教科書は重くて学校まで持って行くのに大

変なので、教科書をタブレットに入れることが出来たら、学生はとっても喜ぶと思います。でも、周りの出

版社やそれに関わる仕事の方たちがみんな喜ぶわけではないので、どうにか良い改善策を見つけられれば良

いなと思いました。

私自身、将来的にはどんな形であれ本に携わる職に就きたいと考えていますので、本日の講演会はとても有

意義な時間でした。本日はありがとうございました。

借りたい本を調べられる機能や利用してみたいと思いました。

授業の一環で参加したが驚くことが多かった。

書籍関係に就いている方のお話を聞いて、図書館などの運営がこのような方々の業務内容があることで、多

くの図書を閲覧することが出来ているのは、とても嬉しいことだと思いました。大学の図書館も機会があれ

ば多く利用できればと思います。

今度は、留学や就職に関しての講演を聞いてみたいなと思いました。

自分が触れたことない業界の話を聞くことができて充実した時間を過ごすことができました。

説明と資料が整っていて、スムーズな講演でした。質問をしようとしましたが、し損ねてしまいました。次

の機会があれば質問したいと思います。

オンラインで大学に行けていないので普段聞けないことを聞けて良かったです。

これからも機会があれば参加してみたいです。

これから電子書籍を利用して勉強をしていきたいと思った。また説明もわかりやすく理解できた。

さまざまな知識をつけるのにとても役立つ講演だと思いました。またこのような機会があれば参加したいと

思います。

とても聞き取りやすく、学生のためになる講義でした。

やはり本を読むということは、紙で読むことが私は大切だと思います。

今回の紀伊國屋書店によるセミナーで、紙の書籍と電子書籍の違いなど学べて良かったです。また、電子書

籍の利用者のメリットとして、いつでもどこからでも利用出来ることや、返却に行く必要が無いことがとて

もいいと思いました。学校側も資料の破損や紛失がなくなることや、貸出業務の負担を軽減できるなどいい

面が沢山あってとても利用したいと思いました。ですが、価格は個別に金額が異なるよりかは、定価の方が

いいのかなと思いました。今日はありがとうございました。

今回の講演会で、自分の知らない新しい形の読書について知ることができました。これからはこうしたサー

ビスを授業でもプライベートでも活用できるように、より一層理解を深めていきたいと思っています。

GIGAスクール構想と電子書籍媒体の関連性が興味深く、構想と共にどうこれから時代が変化していくの

か、注目していきたい。

とてもためになりました。（4件）

いろいろ知れてよかったです。ありがとうございました。（3件）

説明がとても分かりやすく、有意義な時間でした。（3件）

とても良い機会になりました。ありがとうございました。（3件）

電子書籍のことは全く知らなかったので、使う機会があったら、使ってみようと思いました。（2件）
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電子書籍はこれから社会の当たり前になりうるもののため、いろいろ知れてよかった。

電子書籍化して、図書館で借りるなどといった過程を行わずにどこでも資料に目を通せるのはとても実用的

で、大学生にとってとても重要なシステムの一つになると思った。

本の販売業で起こっていることを知れて面白かった。

図書館に対して興味がわいた。

図書館をあまり利用したことがなかったが利用してみようという気になった。

説明が聞き取りやすく、わかりやすかったと思います。また、本のデジタル化などに関しての話もとても興

味深かったです。

専門的な内容でとても興味深かった。企業側の状況や環境を知れたこともよかった。

電子書籍にも種類があるのは初めて知りました。私は紙の書籍の方が好きなのですが、教材などは電子書籍

にした方がかさばらなくて良いのではないかなと思いました。
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